

étoiles pour le commerce de bois sont en ce moment plus que jamais. Il s'est fait, cette année, des invasions considérables de l'île de Terre-Neuve, du village de L'Isle; M. Dupuis pour sa part n'a pas été plusieurs fois à l'île. Ce que nous disons pour les étoiles est vrai. Il est à tous les bois que nous pouvons cultiver. Le Canada peut élever le jasmin fruitier des pays étrangers; il y a qu'il le veuille, pour obtenir ce résultat.

Dans les provinces de la rive Sud, dans le Québec, nous observerons ces arbres qui se sont déjà été surpris par leur grosseur et leur forte qualité à celles récoltées dans les vergers des environs de Montréal. Ceux qui ont eu l'avantage de visiter les vergers de M. Dupuis peuvent facilement s'en convaincre; entre les pommes, les poires de premiers choix qui s'y trouvent, il y a aussi des vignes chargées de raisins; les *Hartford Prolific*. Nous avons également dans notre verger, à Ste-Anne-des-Balduin qui ne pourraient être surpassées ailleurs; nous avons également des *Fameuses* et *St. Laurent* qui, quoique n'étant pas encore à maturité, sont d'une prospérité étonnante. Il en est ainsi des prunes qui réussissent très bien. Nous avons récolté des *Victoria*, variété latine; douze de ces dernières, récoltées il y a 15 jours, ont pesé six-Sept onces. Que l'on nous dise s'il y a mieux à Mont-Saint-Hilaire. Ces pruniers ont été achetés de M. Lalonde l'oranger, au Cap-Rouge. Tous ceux qui, à Ste-Anne, ont des vignes, obtiennent les mêmes bons résultats. C'est de ce que nous devons apporter beaucoup de soins, et c'est au moyen d'exposition de fruits que nous créerons de l'émulation, et par là chacun s'appliquera à cultiver les meilleurs fruits pour le commerce.

L'aménagement des forêts.

DE L'ÉTAT DE NOS FORÊTS.—(Suite)

Ces personnes qui jugent que nous ne trouverons jamais le bois de nos forêts, disent: Ne pouvons-nous pas avoir davantage dans le nord?

Pas bi au contraire. Au-delà du lac Témiscamingue et de la rivière Moïse, tout le long de la frontière canadienne, de la baie d'Hudson, c'est-à-dire vers la baie James et la baie d'Hudson. Ces régions, vaste désert où la végétation ligneuse est presque rare et mal venue, résultent sans doute au si de bon bois; mais de le faire descendre à flot sur le Rupert, le *o-way*, le *Harricaw*, sur tous ces longs courants jusqu'à leurs embouchures dans la baie James, et de le transporter ensuite, par la baie d'Hudson et son dangereux détroit, à nos portes de commerce, cette idée me paraît assez peu praticable. Quelles que soient donc les ressources forestières cachées là bas, elles sont, quant à présent, au moins, comme hors de notre portée. Peut-être, à une époque future, la richesse du produit de choix pour l'exportation deviendra-t-elle grande qu'on ira s'adresser à ces confins du monde; mais il nous est encore permis de ne pas les faire entrer dans notre cercle d'exploitation.

Ainsi, en un court laps de temps, depuis le commencement du siècle, tout a été envahi et ravagé. Par un abatage inconsidéré, nous avons appauvri nos forêts si riches et, ce qui rend ce résultat plus malheureux, nous avons en même temps, appauvri

notre pays; car, par la force de diverses circonstances qui nous examinerons tout à l'heure, notre exploitation de bois ne rapporte pas au Canada autant qu'il aurait raison d'espérer. A la vérité, il nous reste en bois dans les bois d'épinette et de pin ordinaire, dont la production, elles sont exécutées avec l'abondance, excède, pendant des générations, les besoins de la consommation intérieure; mais le plus important, nécessaire pour maintenir notre commerce d'exportation de bois à son point actuel, c'est de venir faire où找ndessible est l'ouvrage de fonds, je le crois, pour préparer à l'assaut et forte réduction.

Bien que tout le monde, en Canada, reconnaît l'importance de ce commerce, personne ne se plaintrait, dans ce pays jeune et peu peuplé, si les forêts de pins les plus belles en débarquaient, faisant place à des cultures sauvages. Malheureusement, nous ne pouvons espérer cette compensation: en général, le sol des régions pinifères n'est pas favorable aux travaux agricoles; et quand le bois est coupé, le laboureur vient rarement prendre possession de cette terre dépourvue de sa richesse.

Les hommes sont partout les mêmes; ils mesurent la valeur gratuite de la Providence à proportion de leur profession. Bois, poisson, gibier, se détruisent à l'étonnement de tout jasys. Une fois détruit, cela commence à être apprécier. C'est une expérience nécessaire.

Nos voisins des États-Unis ont appliqué au déboisement de leurs terres leur activité, leur énergie surhumaine; la situation actuelle de leurs forêts est plus mauvaise que celle des nôtres. Mais voilà qu'ils ouvrent les yeux. Le Président, dans son dernier message, a apporté tout particulièrement l'attention du Congrès, sur cette situation; et l'extraït suivant du dernier rapport annuel du Secrétaire à l'Intérieur, montre quelle justice il se font de ce qu'elle a de grave.

"La rapidité avec laquelle ce pays se dégarnit de ses forêts doit alarmer tout esprit judiciaire. Des hommes éclairés prevoient qu'au train dont on va, les ressources forestières des États-Unis, dans moins de vingt ans, ne suffiront plus les exigences de notre consommation intérieure."

"Il est grandement temps que nous fournissons nos soins de ce côté, car il y a là une question qui intéresse notre prospérité nationale."

Mon appréhension, au sujet de l'équilibre entre la production et la consommation, au Canada, est moins vive; ce qui est impossible, c'est notre grand commerce d'exportation. Il y a encore un énorme matériel ligneux, de qualité ordinaire, sur les terres publiques; et les particuliers, commençant à connaître de quelle valeur est pour eux le bois qu'ils ont sur leurs propres domaines, ne le regardent plus, en général, comme un embarras dont il faut délivrer le sol à tout prix. Il n'en fut pas ainsi toujours, et il n'en est pas ainsi aujourd'hui nullement. Dès 1698, on dévoila aux gouverneurs français la destruction sans nécessité de la forêt, et on les pria d'y mettre ordre. Mais ils ne firent rien, et, après eux, il s'est fait peu de chose. Le résultat que nous avons sous les yeux accuse notre imprévoyance. Dans la province de Québec surtout, la plus ancienne des provinces canadiennes, les vieux établissements sont déplorablement nus; en quelques endroits, on peut cheminer plusieurs lieues sans que le regard rencontre un bel arbre, et l'étranger qui y passe s'imagine être dans un pays plus déshabillé que les plus anciennes terres d'Europe. Par exemple, il y a au sud de Montréal, un grand canton très fertile, d'où la ruine du combustible, affaire vitale en notre climat, a fait partir plusieurs familles. Combien de localités sont presque aussi privées de bois? Combien d'autres où la destruction se poursuit encore!

"En résumé, je constate que la situation actuelle est très peu satisfaisante, et aurait grand besoin d'être améliorée."

Quelles sont les différentes causes de cette situation? Y a-t-il des remèdes?

CAUSES DE L'APPAUVRISSEMENT DE NOS FORÊTS, ET MESURES DE CONSERVATION.

Les principales causes de la destruction de nos forêts sont les incendies, les déprédatrices et les abus d'exploitation.